
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 428
от 7 апреля 2024 г. Крест – красота 

Церкви
По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

КРЕСТ – КРАСОТА ЦЕРКВИ
Настоящий день есть день радости и веселия, потому что ныне предлагается знамение 

радости. Ныне раздается гимн хвалы и исповедания, потому что является святей-
шее древо. О, драгоценнейший дар! Посмотрите, какое сияние перед очами! Это не есть 
древо одновременнаго познания добра и зла, подобное эдемскому; нет, это древо все-
цело благолепно и прекрасно как для взора, так и для вкуса. Ибо древо это дарует нам 
жизнь, а не смерть, просвещает нас, а не омрачает, вводит в Эдем, а не изгоняет из него. 
Древо это, на которое взошел Христос, как царь на свою колесницу, поразило диавола, 
имевшаго державу смерти, освободив род человеческий от тяжкаго рабства: Это древо 
есть именно то, на котором Господь, будучи уязвлен, как ратоборец во время сражения, 
в руки, в ноги, и в божественныя ребра, исцелил язвы греха, т. е. нашу природу, пора-
женную злым драконом; и, если должно еще присоединить иной гимн, это древо есть то, 
которому истекшая кровь Господня сообщила такую непобедимую силу, что ею низлага-
ются демоны и просвещается мир.   

                                                                                                                           Преподобный Феодор Студит
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся на 
каждом стихе и не листы только переворачивать 
старайся, но, если нужно, не поленись и дважды, 
и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или 
слушать читающего, помолись прежде Богу, гово-
ря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи 
сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои 
и уразуметь их, и исполнить волю Твою; пото-
му что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, что-
бы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Евангельское чтение Благовещения

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ЛУКИ
(глава 1, стихи 24-38)   

1:24 После сих дней зачала Елисавета, жена его, и 
таилась пять месяцев и говорила:
1:25 так сотворил мне Господь во дни сии, в кото-
рые призрел на меня, чтобы снять с меня поноше-
ние между людьми.
1:26 В шестой же месяц послан был Ангел Гав-
риил от Бога в город Галилейский, называемый 
Назарет,
1:27 к Деве, обрученной мужу, именем Иосифу, из 
дома Давидова; имя же Деве: Мария.
1:28 Ангел, войдя к Ней, сказал: радуйся, Благо-
датная! Господь с Тобою; благословенна Ты между 
женами.

СЛОВО БОЖИЕ 1:29 Она же, увидев его, смутилась от слов его и 
размышляла, что́ бы это было за приветствие.
1:30 И сказал Ей Ангел: не бойся, Мария, ибо Ты 
обрела благодать у Бога;
1:31 и вот, зачнешь во чреве, и родишь Сына, и на-
речешь Ему имя: Иисус.
1:32 Он будет велик и наречется Сыном Всевышне-
го, и даст Ему Господь Бог престол Давида, отца 
Его;
1:33 и будет царствовать над домом Иакова во 
веки, и Царству Его не будет конца.
1:34 Мария же сказала Ангелу: ка́к будет это, ког-
да Я мужа не знаю?
1:35 Ангел сказал Ей в ответ: Дух Святой найдет 
на Тебя, и сила Всевышнего осенит Тебя; посему и 
рождаемое Святое наречется Сыном Божиим.
1:36 Вот и Елисавета, родственница Твоя, называе-
мая неплодною, и она зачала сына в старости сво-
ей, и ей уже шестой месяц,
1:37 ибо у Бога не останется бессильным никакое 
слово.
1:38 Тогда Мария сказала: се, Раба Господня; да 
будет Мне по слову твоему. И отошел от Нее Ангел

Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАРКА

(глава 8, стихи 34-38)

8:34 И, подозвав народ с учениками Своими, ска-
зал им: кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною.
8:35 Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеря-
ет ее, а кто потеряет душу свою ради Меня и Еван-
гелия, тот сбережет ее.
8:36 Ибо какая польза человеку, если он приобре-
тет весь мир, а душе своей повредит?
8:37 Или какой выкуп даст человек за душу свою?
8:38 Ибо кто постыдится Меня и Моих слов в роде 
сем прелюбодейном и грешном, того постыдится 
и Сын Человеческий, когда приидет в славе Отца 
Своего со святыми Ангелами

                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг.  

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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ВОСКРЕСЕНЬЕ КРЕСТОПОКЛОННОЕ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Тем, кто хочет за Ним следовать, Христос дает 
одну совершенно ясную заповедь в сегодняш-

нем Евангелии: Если кто хочет за Мной идти, 
пусть отвержется от себя, отвернется от себя, 
пройдет мимо себя, возьмет свой крест и следует 
за Мной...

Но отвратиться от себя, от себя отвернуться, 
отвлечь от себя самого внимание можно только, 
если приковать это внимание к чему-то или ко-
му-то другому. Просто отвести глаза и не глядеть 
никуда, просто оторвать сердце и ни на что его не 
направить – нельзя. Как же исполнить эту запо-
ведь Спасителя?

Мне кажется, что мы могли бы начать с чего-то 
очень простого и доступного каждому из нас. Что, 
если бы мы услышали Христов голос, говорящий 
нам – как Он говорит в евангельских рассказах 
много раз: Без тебя – ничего не могу сделать: 
будь Моими глазами, видящими ближнего; будь 
Моим слухом, воспринимающим его зов, мольбу, 
крик; будь Моими ногами, спешащими к нему на 
помощь; будь руками Моими, дающими ему то, 
что нужно...

Если мы так услышали бы Христа, то мы знали 
бы, что делать; мы знали бы, что мы можем од-
новременно быть самими собой, в глубоком, ос-

мысленном значении этого слова, и вместе с этим 
не сосредоточивать свое внимание на себе самих. 
Мы могли бы тогда вместе со Христом посмотреть 
вокруг себя и поставить себе вопрос: Кому нужен 
Христос? Кому нужна Его любовь? Кому нужна 
Его забота? Кому нужна Его чистота и правда? 
Кому нужен Его свет?..

Мы могли бы тогда прислушаться к жизни и 
попробовать услышать не тот громкий гомон 
земной, который нас глушит, а те голоса, кото-
рые поднимаются в мольбе, в тоске, в радости, и 
отозваться на них. Мы могли бы спешить к Богу 
и к людям одновременно; и тогда мы были бы и с 
Ним, нося Его Крест, – потому что Его Крест – это 
Его любовь, готовая всем пожертвовать ради нас, 
– и могли бы следовать за Ним и в то же время 
забыть о себе, будучи поглощенными заботой о 
других: заботой не только нашей, а Христовой...

Подумаем над этим и услышим Христа, гово-
рящего нам: Будь Мной среди народа Моего, – и 
тогда легко будет, может быть, хоть на мгновение 
о себе забыть и вспомнить о ближнем вместе с Бо-
гом. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
28 марта 1976 г.
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БЛАГОВЕЩЕНИЕ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Благовещение – это день благой вести о том, 
что нашлась во всем мире людском Дева, так 

верующая Богу, так глубоко способная к послу-
шанию и к доверию, что от Нее может родиться 
Сын Божий. Воплощение Сына Божия, с одной 
стороны, дело Божией любви – крестной, ла-
сковой, спасающей – и Божией силы; но вместе 
с этим воплощение Сына Божия есть дело чело-
веческой свободы. Св. Григорий Палама говорит, 
что Воплощение было бы так же невозможно без 
свободного человеческого согласия Божией Ма-
тери, как оно было бы невозможно без творче-
ской воли Божией. И в этот день Благовещения 
мы в Божией Матери созерцаем Деву, Которая 
всем сердцем, всем умом, всей душой, всей Своей 
крепостью сумела довериться Богу до конца.

А благая весть была поистине страшная: явле-
ние Ангела, это приветствие: «Благословенна 
Ты в женах, и благословен плод чрева Твоего» 
(Лк.1:28), не могли не вызвать не только изумле-
ния, не только трепета, но и страха в душе девы, 
не знавшей мужа, – как это могло быть?..

И тут мы улавливаем разницу между колеблю-
щейся – хотя и глубокой – верой Захарии, отца 
Предтечи, и верой Божией Матери. Захарии тоже 
возвещено, что у его жены родится сын – есте-
ственным образом, несмотря на ее преклонный 
возраст; и его ответ на эту весть Божию: Как же 
это может быть? Этого не может случиться! Чем 
Ты можешь это доказать? Какое заверение Ты 
мне можешь дать?.. Божия Матерь ставит вопрос 
только так: Как это может случиться со мной – я 

же дева?.. И на ответ Ангела, что это будет, Она 
отвечает только словами полной отдачи Себя в 
руки Божии; Ее слова: «Се, Раба Господня; буди 
Мне по глаголу твоему» (Лк.1:38) ...

Слово “раба” в теперешнем нашем словоупотре-
блении говорит о порабощенности; в славянском 
языке рабом называл себя человек, который свою 
жизнь, свою волю отдал другому. И Она действи-
тельно отдала Богу Свою жизнь, Свою волю, Свою 
судьбу, приняв верой – то есть непостижимым до-
верием – весть о том, что Она будет Матерью во-
площенного Сына Божия. О Ней праведная Ели-
завета говорит: Блаженна веровавшая, ибо будет 
Ей реченное Ей от Господа...

В Божией Матери мы находим изумительную 
способность довериться Богу до конца; но способ-
ность эта не природная, не естественная: такую 
веру можно в себе выковать подвигом чистоты 
сердца, подвигом любви к Богу. Подвигом, ибо 
отцы говорят: Пролей кровь, и примешь Дух... 
Один из западных писателей говорит, что Вопло-
щение стало возможным, когда нашлась Дева из-
раильская, Которая всей мыслью, всем сердцем, 
всей жизнью Своей смогла произнести Имя Бо-
жие так, что Оно стало плотью в Ней.

Вот благовестие, которое мы сейчас слышали 
в Евангелии: род человеческий «родил», принес 
Богу в дар Деву, Которая была способна в Своей 
царственной человеческой свободе стать Мате-
рью Сына Божия, свободно отдавшего Себя для 
спасения мира. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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НА СОЛЬБЕ 100 ЧЕЛОВЕК ПРОШЛИ КУРСЫ 
ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ     

30 марта в Николо-Сольбинском монастыре 
были организованы курсы повышения квалифи-
кации по художественной керамике и вышивке 
для 100 человек из города Рыбинска. С лекцией 
«Социокультурный феномен художественных 
промыслов в женских монастырях Российской 
империи XIX - начала XX веков» перед собравши-
мися выступил доктор исторических наук, стар-
ший научный сотрудник института этнологии и 
антропологии РАН Кириченко Олег Викторович.

В конце XIX века Россия, а за ней Европа и 
Америка открыли для себя высококультурный 
художественный мир русского православного 
женского монашества. Художественные изделия 
монастырских мастерских попали на промыш-
ленные выставки и поразили зрителей тонкостью 
и изяществом художественных форм, высоким 
профессионализмом и, наконец, разнообразием 
творческой деятельности, процветавшей в жен-
ских обителях. Так художественные изделия рус-
ских монастырей стали социокультурным фе-
номеном: их создателями были монахини, и 
произведения их художественного труда заслу-
живали того, чтобы называться искусством. Пер-
венствовали шитье, вышивание и ткачество, в ко-
торых монахиням-мастерицам не было равных в 
России, а по отдельным позициям и в мире.

Иным был церковный путь художественной ке-
рамики. Здесь ведущей была роль государства, 

частных компаний, художественно работающих 
с глиной. Слишком сложное промышленное про-
изводство фарфора и фаянса, заставило тогда мо-
настыри отказаться от включения этого промыс-
ла в свой творческий обиход. Однако сегодня в 
женских обителях России возрождается этот вид 
искусства. И яркий пример тому Николо-Соль-
бинский монастырь.

Керамическая мастерская при Николо-Соль-
бинском женском монастыре открылась в 2011 
году. За годы работы сложился свой узнаваемый 
стиль: разноцветная объёмная роспись на тем-
но-коричневом фоне. В 2023 году сольбинская 
керамика получила статус народного художе-
ственного промысла.

Познакомиться с монастырскими мастерски-
ми слушатели отправились после лекции. Они 
побывали в вышивальной и керамической ма-
стерских, посетили выставку церковной кера-
мики и выставку швейных работ студенток кол-
леджа.

В завершении курса для участников был ор-
ганизован круглый стол, где все смогли поде-
литься впечатлениями и закрепить полученные 
знания. Всем были выданы свидетельства о по-
вышения квалификации. 

Курсы прошли в рамках проекта «Сольбинские 
мастера», ставшего победителем Президентского 
гранта по направлению «Наука и образоване»
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ВЫСТАВКА ЦЕРКОВНОЙ КЕРАМИКИ
1 апреля в Николо-Сольбинском женском мо-

настыре открылась выставка церковной керами-
ки, изготовленной сестрами и обучающимися в 
керамической мастерской обители. 

На выставке представлены разнообразные 
лампады настольные и подвесные, подсвечни-
ки, блюда для кулича и пасхальных яиц, сосуд 
для святой воды и фигурки святых: святителей 
Николая и Спиридона, великомученицы Вар-
вары, преподобных Антония и Феодосия Кие-
во-Печерских, Сергия Радонежского и Паисия 
Святогорца, блаженных Ксении Петербургской 
и Матроны Московской. А также несколько вы-
шитых икон.

Выставка будет проходить до конца апреля. 
Посетить ее могут паломники и гости обители. 
Если Вы приехали не в составе паломнической 
группы и хотите увидеть выставку, необходимо 
позвонить в паломническую службу по телефону 
8-980-749-17-75.

Выставка проходит в рамках проекта «Сольбин-
ские мастера», ставшего победителем конкурса 
грантов Президента Российской Федерации по 
направлению «Наука и образование». 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, зако-
нами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в 
нашей рубрике «Монашеское делание».

«НЕ СКОРБИТЕ, ЯКОЖЕ И ПРОЧИИ 
НЕ ИМУЩИЕ УПОВАНИЯ»

Многие задаются вопро-
сом: почему Бог попускает 

смерть? Почему Бог попуска-
ет смерть рабам Божиим, ино-
гда даже во время их служения 
Богу? Почему Бог не хранит их?

Прежде всего, мы должны по-
нять вот что: тот, кто желает по-
следовать за Христом, будет ше-
ствовать с Ним по одному пути. 
С того момента, как служитель 
Христов решится следовать за 
Ним, другого пути у него нет. 
Наше движение навстречу Хри-
сту есть путь подражания Ему. 
Христос Сам показал нам этот 
путь – не столько словами и Сво-
им учением, сколько личным 
примером, и все желающие быть 
Его учениками должны следо-
вать этим путем за Своим Учите-
лем: «да последуем стопам Его».

Но может возникнуть и такой 
вопрос: а почему наша жизнь 
должна быть скорбной? Неуже-
ли Бог хочет, чтобы мы мучи-
лись, страдали и умирали? Не-
сомненно одно: Бог никому не 
желает зла, Он не желает, чтобы 
человек страдал, Он ненавидит 
зло. Но страдание и смерть про-
исходят, к сожалению, – и про-
исходят потому, что человек от-
пал от Бога, 

  
падение первозданного 
человека внесло в нашу 

жизнь смерть  

– этого величайшего и послед-
него врага человека, по словам 
апостола Павла. Смерть уязвит 
каждого. Даже Христос, как Бо-
гочеловек, допустил смерти уяз-
вить Его, и в какой-то момент 
Его ученикам показалось, что 
Он был сокрушен и побежден 
смертью.

Мы знаем, что Бог сотворил 
человека и поместил его в Рай 
блаженства, в место одновре-
менно и духовное, и матери-
альное, чтобы человек был 
счастлив и духовно, и телесно. 
Господь поместил человека в 
Рай, заповедав ему «возделы-
вать и хранить его». Но, к не-
счастью, первый человек, под-
давшись искушению лести, 
любопытства и наслаждения, 
пал через преслушание. Это 
была основная причина изгна-
ния его из Рая. Человек сам 
нарушил свою связь с Богом, 
в то время как Бог, движимый 
любовью, предупредил Адама: 
в тот час, когда он вкусит плод 
от древа познания добра и зла, 
– смертью да умрет. Человек же 
захотел идти своим путем. Та-
ким образом, он нарушил запо-
ведь Божию, сначала умерев ду-
ховно, так как прервалась связь 
с Богом, а затем уже через мно-
жество лет скончался телесно. 
Адам стал свидетелем первой 
телесной смерти в мире – его 
первого сына Авеля, убиенного 

Каином. И уже через большой 
отрезок времени скончался сам. 
Первым скончался Авель, а не 
Адам – ему надлежало вкусить 
горечь первой смерти другого 
человека, а затем уже своей. С 
того момента все человечество 
подчинилось этому страшному 
и неестественному процессу – 
смерти. Человек стал смертен.

Прошло несколько тысячеле-
тий, и в мир явился Христос, Ко-
торый разрушил смерть Своим 
славным Воскресением из мерт-
вых. Так как Христос неприча-
стен греху, смерть не имеет над 
Ним никакой власти.

Какой путь и способ оставил 
нам Христос, чтобы и мы изба-
вились от смерти? Путь Своих 
Крестных страданий и Своей 
смерти. Путь аскезы, в которой 
Он Сам, как Бог, не имел ника-
кой нужды. Его смерть попрала 
смерть нашу, даровав нам вос-
кресение и преображение тел 
в вечности. Душевная смерть 
была разрушена Воскресением 
Христовым.

Если мы принимаем Таинство 
Святого Крещения, сознательно 
участвуем во всех других Таин-
ствах Церкви и в ее жизни, то 
после всеобщего воскресения 
из мертвых во Второе и славное 
пришествие Господа нашего 
Иисуса Христа будет попрана и 
телесная смерть. Смерти с это-
го момента уже не будет. Тогда 
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все люди, все роды, начиная от 
Адама и заканчивая последним 
человеком, воскреснут.

Сейчас же смерть является для 
нас фактом страшным и траги-
ческим, чем-то неестественным. 
Мы изначально не были сотво-
рены смертными, поэтому при 
виде чужой смерти всегда пита-
ем к ней такое отвращение. 

Смерть для нас – 
настоящая трагедия, 

потому что она 
оскорбляет нас, 

созданных по образу 
Божиему и подобию.

 
Каждый раз, когда умирает 

какой-нибудь человек, этим, 
можно сказать, оскорбляется 
Сам Бог, создавший человека 
бессмертным, потому что то, что 
создал Господь, – человека, ди-
авол ухитрился испортить и по-
вредить и предать тлению – не 
на веки вечные, конечно, но на 
большой отрезок времени.

Смотрите: явился в мир Хри-
стос, добровольно предал Себя 
на Крестную смерть и Своею 
жертвой разрушил смерть. А до 
Крестной жертвы смерть была 
страшна для человека, смертью 
же Богочеловека человек стал 
страшен для смерти. Поэто-
му в Пасху мы поем: «Христос 
воскресе из мертвых, смертию 
смерть поправ!» Как пишет свя-
той Иоанн Златоуст: «Никто да 
не боится смерти, ибо Спаси-
тель нас избавил от нее!»

В тропарях панихиды поется: 
«Воистину страшно смерти та-
инство, како душа с телом на-
сильно разлучается… Плачу и 
рыдаю, егда помышляю смерть 
и вижду во гробех лежащую, по 
образу Божию созданную нашу 
красоту безобразну, безславну, 
не имеющую вида!» Так Цер-
ковь описывает трагедию смер-

ти. «О чудесе! Что сие еже о нас 
бысть таинство? Како предахом-
ся тлению? Како сопрягохомся 
смерти?» И далее Церковь об-
ращается ко Христу, разрушив-
шему трагедию смерти и светом 
Своего воскресения освятивше-
му катастрофу, привнесенную 
в мир смертью, так что с этого 
момента смерть из тирана ста-
новится для нас дверьми, ве-
дущими в Царствие Божие, в 
котором мы будем дожидаться 
часа всеобщего воскресения из 
мертвых. Церковь в тропарях 
панихиды отвечает: «Воистину 
Бога повелением, якоже писано 
есть, подающего преставльше-
муся упокоение».

Итак, смерть является неиз-
бежным уделом всех человеков. 
Некоторые утверждают, что су-
щественная разница – умереть в 
старости или в юности. Эти на-
блюдения поставляют нас перед 
реальностью настоящей жизни 
и жизни во Христе, потому что 
для всех очевидно, что у смер-
ти нет предпочтения, перед ней 
никто не устоит, она забирает и 
праведника, и грешника, и бо-
гатого, и бедного. Если бы злой 
смертью умирали только греш-
ники, тогда жизнь во Христе 
была бы таким счастливым вре-
мяпрепровождением. То есть 
если так думать, то получилось 
бы следующее: 

хочешь быть 
счастливым? – последуй 
за Христом. Это наивное 

заблуждение. 

И огромной ошибкой будет, 
если мы этому станем учить 
наших детей, говоря: «Веруй 
в Бога, чтобы Он хранил тебя, 
чтобы ты хорошо учился и твоя 
жизнь устроилась». Ни одно-
му человеку Христос не обе-
щал, что его жизнь будет легка 
и беспечальна. Но что сказал 
Христос? – Он сказал: «В мире 
скорбны будете, и поскольку 
Меня гнали, и вас будут гнать, 
на Меня клеветали, и на вас бу-
дут клеветать, Меня распяли, и 
вас будут преследовать даже до 
смерти!» Значит, однозначно: 
если мы хотим последовать за 
Христом, ни для кого из нас не 
будет исключения, все мы, уче-
ники Христовы, будем подвер-
гаться скорбям и этой трагедии 
человеческого естества, все мы 
последуем этому непреложному 
духовному закону.

Очень часто Господь попуска-
ет святым различные ужасные 
смерти, как то: мученические, 
от огня, меча, от злых людей, 
от различных несчастных слу-
чаев, чтобы мы, глядя на них, 
были утешены тем, что и свя-
тым Своим Господь попускает 
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подобную смерть. Так, видя свя-
тых, подверженных различным 
бедствиям, мы будем более вы-
держанны и терпеливы.

Да не думает никто, 
что Господь попускает 

такие бедствия и 
несчастья и смерти 
только грешникам, 

отвратившись от них 
окончательно.

 Зачастую люди, услышав, что 
кто-то умер ужасной смертью, 
выставляют как причину его 
смерти его грехи и приходят в 
уныние. Они задаются вопро-
сом: почему такой-то человек 
умер в молодости от рака? он, 
наверное, был очень грешным… 
Однако же, смотрите, святой 
Паисий умер от рака, святой 
Порфирий с юности страдал от 
множества различных болез-
ней. Может быть, им тоже Го-
сподь попустил это по причине 
их грехов? А Афанасий Афон-
ский, величайший святогорский 
святой, умер погребенным под 
обрушившимся на него куполом 
строящегося храма Лавры!..

Да и Сам Христос вкусил по-
зорную и мучительную смерть. 
В эпоху римского владычества 
смерть на кресте считалась од-
ной из самых мучительных и 
позорных. Так казнили рабов, 
бунтовщиков и отбросы обще-
ства. Однако же ради спасения 
человека Христос, нисколько 
не сомневаясь, вкусил не только 
эту позорную и унизительную 
смерть, но подвергся целому 
ряду издевательств: был опле-
ван, заушен, оскорблен, раздет… 
По какой причине Бог позволил, 
чтобы Его создание – человек 
– подверг Его таким мучениям 
и унижениям? – Прежде всего, 
чтобы исполнить Свой замысел 
искупления человека. Но и что-
бы показать нам, что Он первый 

прошел по этому пути, и загра-
дить уста тем, кто осмелился бы 
сказать: «Вот, во время Своей 
земной жизни Он только бла-
годенствовал, а почему же я 
страдаю?» Христос показал нам 
личный пример, чтобы, взирая 
на него, мы им подкреплялись и 
утешались, шествуя по Его сто-
пам, как глаголет апостол (см.: 
1 Пет. 4: 1–11). Видеть, что стра-
дают не только грешники, но и 
святые и порой умирают стра-
дальческой смертью, будет для 
нас поощрением к терпению. 
Если такой-то святой так стра-
дал, почему бы тогда и мне, об-
ремененному множеством гре-
хов, не потерпеть? 

Есть и другая причина того, 
почему иногда благой Бог попу-
скает мучительные смерти: что-
бы мы усовершенствовались, 
так как все мы перед Богом 
несовершенны. Каждый раз, 
когда человек подвергается не-
справедливостям, разного рода 
притеснениям или страдает от 
несчастий, скорбей и болезней 
(особенно в молодом возрасте) 
или даже смерти, это становит-
ся предлогом для воздаяния от 
Бога в Царствии Небесном, как 
сказано в Писании: «Вмале пре-
терпели – великое приобрели».

 Здесь, на земле, даже 
несколько минут 

мучения, терпеливо 
перенесенного с 

благодарением, могут 
стать причиной для 

вечного блаженства.
 
Когда 40 Севастийских му-

чеников ввергали в холодное 
озеро, они рекли: «Братие, по-
терпим вмале (то есть потерпим 
немного), но приобретем веч-
ный Рай!»

В определенный час нашей 
жизни, когда нас призовет Го-
сподь, мы сможем взглянуть 

на все чрез духовную призму 
вечности, и тогда мы ясно и в 
полной мере сможем увидеть, 
каким приобретением для Цар-
ствия Небесного было терпение 
искушений и тягот сей жизни.

Имея в виду все это, человек с 
несравненной легкостью и тер-
пением сможет переносить все 
скорби, встречающиеся на его 
жизненном пути, по апостолу: 
«Недостойны страсти нынеш-
него века к хотящей открыти-
ся в нас Славе Божией». Какой 
вес имеют временные скорби 
по сравнению с всевидящей, 
всевоздающей нелицеприятной 
благостью Божией?! Не будем 
забывать, что человек на этой 
земле лишь кратковременный 
странник. Никто из нас, как 
бы ни старался, не задержится 
здесь ни на минуту больше отве-
денного ему срока.

Еще одна причина, по кото-
рой Бог попускает такие скорби 
святым, – это преемственность. 
Подобно Главе Церкви Иису-
су Христу, мученики, идущие 
вслед Его, претерпевают за Него 
различные мучения. На крови 
Господа Иисуса Христа и крови 
мучеников была основана Цер-
ковь. Христос, подобно Агнцу, 
взял на Себя грехи всего мира, 
так и святые, подражая Христу, 
подъемлют на себя грехи их ду-
ховных чад и упраздняют пол-
номочия, которые имеет диавол 
над ними. Пастыри, достигшие 
духовного состояния, сами ста-
новятся жертвой благоприят-
ной, чтобы укрепить своих ду-
ховных чад в вере.

Но может возникнуть вопрос: 
как благой Бог, Который всех 
любит, попускает, чтобы из-за 
одних людей страдали другие? 
На этот вопрос у нас, людей, 
нет ответа. Но я точно уверен в 
следующем: Господь не желает, 
чтобы кто-либо из людей вооб-
ще страдал, Он не желает че-
ловеку ничего плохого и злого. 
Как сказал святой Паисий, 
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Бог попускает случиться 
злу, потому что знает, 

что из этого зла в 
конечном результате 

выйдет добро

 и духовное приобретение.
Что, собственно, собой пред-

ставляет человек? Это земля, 
персть. Поврежденный образ 
Божий, постоянно удаляющий-
ся от Него и теряющий свое 
лицо. И кого можно назвать бла-
женным в подлинном смысле 
этого слова? Того, кому удалось 
использовать короткий проме-
жуток этой временной жизни 
для приобретения вечной жиз-
ни в Царствии Небесном. Того, 
кто понял предназначение этой 
жизни и провел ее праведно, ни-
кого не обижая, не притесняя, 
храня свою совесть перед Богом 
и перед людьми, а если и осту-
пился, то раскаялся и принес 
плод покаяния и в таком состо-
янии скончался. А в конечном 
итоге что человек берет с собой 
в вечность? Только свои добрые 
дела как бесценное наследство, 
которое у него уже никто не от-
нимет. Ты хочешь показать Богу 
свои добрые дела, свое покая-
ние? Покаяние признается пра-
вильным тогда, когда мы с этим 
чувством переходим в вечность. 
Так будем трезвиться и молить-
ся, чтобы смерть не застала нас 
не готовыми, чтобы мы не поки-
нули этот мир, не имея с Богом 
никакой связи. Иначе и сама 
наша жизнь была напрасной. 
Перед лицом вечности и смерти 
обнажается всякая ложь.

Вполне естественно, что мы, 
живущие в мире, вкусим сполна 
и слез, и скорбей, но при всем 
этом да не оставляем надежду 
на Бога и Его Промысл о нас. 
Христос через апостола Павла 
сказал: «Не скорбите, якоже 
прочии не имущие упования». 
Конечно, совсем не скорбеть ни 

о чем даже святым невозмож-
но, но да не будем уподобляться 
тем, кто не имеет надежды. Если 
у нас нет надежды на жизнь 
вечную в Царствии Небесном, 
то как мы сможем вынести тра-
гический момент смерти? Тог-
да можно прийти в отчаяние и 
оказаться один на один перед 
этой ужасной катастрофой. У та-
кого человека в час разлучения 
души от тела не будет никакого 
утешения – от осознания факта, 
что жизнь прошла впустую, и 
от недоумения, что же с ним бу-
дет после смерти. Лучше было 
бы ему вовсе не родиться, чем 
так умереть и причинить своим 
близким столько горя. 

Если бы не было 
Христова воскресения и 
вечной жизни, то наша 

жизнь не имела бы 
никакого смысла 

и, так сказать, «положитель-
ного противовеса».

Даже если люди Божии стра-
дают перед смертью и плачут, 
они надеются на милосердие 
Божие, и эта надежда их укре-
пляет. Но и близкие, зная, что 
человек был благочестив и стре-
мился к Богу, будут этим утеше-
ны. Бог любит человека, и, как 
сказал святой Ефрем Сирин, 
«не является приобретением 
для Бога послать кого-нибудь 
в ад». Если же у нас нет такой 
надежды, то тогда наша жизнь 
сплошная бессмысленная траге-
дия. Что мы сможем сказать са-
мим себе в момент разлучения 
души от тела? Как мы выстоим в 
этом миг? Потому что смерть – 
грозный судия, она мерило всей 
нашей жизни. Вот почему Свя-
щенное Писание говорит: «По-
минай последняя твоя, и во веки 
не согрешишь».

Итак, приготовление к смерти 
для христианина имеет очень 
большое значение.

Некоторые задаются вопро-
сом: «Как Бог может быть с че-
ловеком, если Он зачастую не 
отводит от нас конкретное зло?» 
Да, часто Господь по Ему толь-
ко ведомым причинам не отво-
дит от нас какое-либо скорбное 
обстоятельство и злоключе-
ние, однако присутствие Бога в 
жизни человека дает нам воз-
можность преобразить это зло 
и переносить страдания с бла-
годарением, претворяя его из 
острых шипов в ценные алмазы. 
Сердечным сокрушением и по-
корным перенесением скорбей 
мы докажем Богу наше долго-
терпение. Тогда будет явна оче-
видная польза от этого.

На пути к Богу терпеливо 
страдающий человек получает 
огромную пользу, он становит-
ся и людям полезен своим крот-
ким перенесением скорбей, и 
Богу благоприятен. Когда такой 
христианин уйдет из сего мира 
и взглянет на все, что он вытер-
пел, через духовную призму веч-
ности, то непременно воздаст 
славословие Богу. Он явно уви-
дит, какую пользу он получил от 
терпения скорбей, боли и труд-
ностей, на которые в будущей 
жизни даже намека не будет. В 
будущей жизни у праведников и 
покаявшихся грешников не бу-
дет ни скорби, ни боли, ни печа-
ли. Когда Бог с нами, все в нашей 
жизни меняется к лучшему и 
человек постигает причину про-
исходящего с ним и благодарит 
Бога. Тогда разрешаются все его 
великие и малые недоумения от-
носительно того, почему все это 
с ним бывало в течение жизни. 
Но в настоящем только лишь не-
которые святые, которым Бог от-
крывает Свою волю, могут быть 
извещены о том, по какой при-
чине все это случается с нами в 
нашей жизни. 

Митрополит Афанасий 
Лимасольский
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ТОЛЬКО ОДНИМ ГЛАЗКОМ

Две маленькие сестрички, выслушав библей-
скую историю об изгнании Адама и Евы из 

рая, сказали папе:
– Папа, если бы мы с Леной были в раю, то ни за 

что не съели бы плод познания добра и зла. Ведь 
Бог не разрешил его трогать, правда, папа?

– Правда, – улыбнулся отец и уложил детей 
спать.

Наутро отец встал раньше всех, поймал во дворе 
воробья и посадил его в кастрюльку. Разбудив де-
вочек, он показал им кастрюльку, поставил ее на 
подоконник открытого окна в кухне и попросил:

– Пожалуйста, не снимайте крышку, пока я не 
приду с работы. Когда я вернусь, то сам покажу 
вам сюрприз, который там находится. Если будете 
послушными, куплю вам новую игру.

Родители ушли на работу, и девочки остались 
одни. Всеми силами пытались они отвлечься от 
кастрюльки. Они уже поиграли во все игры, какие 
знали, но любопытство не давало им покоя – так 
хотелось заглянуть в кастрюльку. В конце кон-
цов старшенькая Маша уговорила младшенькую 
Лену, которая еще боялась, что папа будет ругать-
ся, заглянуть в кастрюльку.

– Мы только одним глазком глянем и закроем, – 
сказала она. – Папа даже не узнает.

Но как только Лена приподняла крышку, воро-
бей вылетел в окно. Испугавшись, девочки захлоп-
нули пустую кастрюльку. Вечером вернулся отец, 
и, увидев, что кастрюлька пуста, сказал:

– Ну что, маленькие Евы, вы не выдержали, вы-
пустили птичку? Вот так и Ева не удержалась, что-

бы не попробовать плод познания добра и зла.
– Папа, а что это было за дерево такое? Почему с 

него нельзя было кушать? – спросила Маша.
– Дерево было обычным, плоды съедобными, но, 

нарушив запрет Бога, первые люди сами выбрали 
зло вместо добра, потому что всякое зло начина-
ется с непослушания, а с послушания – все до-
брое, чему бы научил Бог первых людей, будь они 
послушными. Этот воробей был для вас сегодня 
деревом добра и зла, и вы тоже не послушались 
меня. Вы не прошли испытание. 

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
Благовестие птичьего пенья

Благовестие птичьего пенья
Из-за дальних морей,
Где погода щедрей,
Возвращались на родину птицы.
Но возник ропотник из числа снегирей,
И за ним взбунтовались синицы:

– Сколько жизней унёс
Беспощадный мороз!
Мы, продрогшие, хлеба просили.
А они в эти дни, что обидно до слёз,
Всё по тёплым краям колесили!

На язвительный взгляд
И на то, что бранят,
Не в обиде небесные птицы.
Голоса и глаза лучше слов объяснят,
Что за счастье домой воротиться!

Как сказать, что вдали
От родимой земли
Не поются заветные песни?!
А птенцы-беглецы промолчать не могли,
Что Христос непреложно воскреснет!

Потому-то едва
Зеленеет трава,
Возвращается к нам вдохновенье.
И душа, чуть дыша, различает слова
Благовестия птичьего пенья.

Инокиня Мария (Шадрина)


